

GACETA DEL GOBIERNO DE MEXICO

DEL MARTES 23 DE NOVIEMBRE DE 1813.



GRAN-BRETAÑA.

Londres 23 de junio. El vizconde Castlereagh, secretario de estado de S. M. B., ha recibido los oficios siguientes del vizconde Cathcart y del teniente general Sir Carlos Stewart, con fechas de 26 y 31 de mayo, y 1º de junio de este año.

Cuartel general de Jauer 26 de mayo. „Milord. Me valgo de una ocasion que se me presenta para participar á V. E., que el enemigo no ha perseguido á la retaguardia de los aliados con vigor ni buen éxito. Los cuerpos de los generales Barclay de Tolly, Blucher, York y Kleist se han movido hácia Leigitz; los del conde Wittgenstein y del general Millaradowitch con direccion á esta plaza: el último tenia sus puestos avanzados en el rio Bober: y el enemigo ocupaba á Lowenburgo.

„El ejército aliado se mueve, á lo que parece, con direccion á Schweidnitz; y de este modo mantiene la comunicacion con el Vistula para Czenstochau, al paso que en cualquier evento puede sacar muchas ventajas de sus inmediatas posiciones.—Llegan diariamente considerables refuerzos.

„Tengo la honra &c. *Carlos Stewart.*

Cuartel general de Schweidnitz 31 de mayo. „Milord. El ejército aliado ha continuado retirándose á Breslau y Schweidnitz; el cuartel general imperial se trasladó de Jauer á Striegaw el 27, y al siguiente dia á esta plaza.

El conde Wittgenstein ha hecho dimision del mando de los ejércitos aliados, que por muerte del mariscal Kutusow le cupo mientras se hacia un arreglo definitivo: el general Barclay de Tolly ha sido nombrado para ejercer el mismo cargo. Con este motivo se ha hecho una nueva desmembracion; á saber, el conde Wittgenstein mandará los rusos, y el general Blucher los prusianos. El general Millaradowitch ha cedido el mando al con-

de Phlin por indisposicion.

„Tengo la satisfaccion de comunicar á V. E. que la caballeria del cuerpo que manda el general Blucher, tuvo una accion gloriosa con la division del general Maison al salir esta de Haynau. Segun el parte circunstanciado que he recibido de esta accion debe justamente celebrarse como uno de los ataques mas distinguidos de caballeria contra cuadros sólidos de infanteria, que se han visto en esta guerra. La caballeria prusiana se habia ocultado detras de un terreno favorable para poner en execucion sus designios: el ataque fue tan impetuoso que no dió lugar á que avanzase lo necesario el enemigo, por cuya razon no fue el resultado tan decisivo como debiera; sin embargo, cayeron en poder de los aliados 12 cañones y 1.300 prisioneros.

„El dia 27 ocho escuadrones de caballeria rusa, la mitad cosacos, atacaron cerca de Goldberg á doce escuadrones de caraceros de Napoleón, e hicieron 400 prisioneros, entre ellos varios oficiales. Un cuerpo de partidarios hizo tambien bastantes prisioneros y cogió un gran parque de municiones.

„El cuerpo del ejército del general Blucher se retiró el 28 á Preschau, sobre el rio Striegou; y el ejército principal tomó posicion cerca de esta plaza.

„Desde el ataque de Haynau, el enemigo no ha perseguido de cerca al general Blucher ni hecho tentativa alguna por el frente de este ejército; con todo se conjetura que se mueve por nuestra derecha para ponerse en comunicacion con Glogau: sus avanzadas llegan, segun se dice, á Neumark.

„Se me pasó decir á V. E. que el mariscal Duroc fue muerto en la batalla de Reichenbach.—El cuartel general de Bonaparte está en Leignitz: el de S. M. I. se traslada hoy á Ober-Groditz y Reichenbach. El enemigo continua su marcha á Breslau.

„Siento haber de decir á V. E. que es de temer haya caido en poder del enemigo un refuerzo de varios centenares de hombres con alguna artilleria, los cuales marchaban desde el Oder á reunirse con el ejército principal.

„Tengo la honra &c.—Carlos Stewart.”

ESPAÑA.

ARTICULO DE OFICIO.

Parte del conde del Abisbal.

„Con fecha de 29 de junio anterior dixé á V. S., para

que lo elevase al conocimiento del Exm^o. sr. general en gefe de los exércitos nacionales, que los cazadores y granaderos de la primera brigada de la primera division de este exército se habian apoderado por asalto del fuerte de Santa Maria de Pancorvo: hoy tengo la satisfaccion de participar á V. S. la rendicion del castillo de Santa Engracia, ó fuerte principal de Pancorvo, entregado por capitulacion á las ocho de la mañana de este dia; la guarnicion constaba de 650 hombres, se hallaba provista de víveres para bastantes dias: y de agua para algunos pocos, aunque esta no era de buena calidad: se han encontrado en dicho castillo 25 piezas de artilleria de los calibres de 16 á 4, muchas cureñas de repuesto, y suficiente cantidad de municiones para una regular defensa: la guarnicion ha capitulado baxo las condiciones estipuladas en la adjunta copia de la misma capitulacion; y marchará mañana con direccion á Burgos,

„Desde el dia 28 en que se tomó el fuerte de Santa Maria dispuse que los tiradores se apostasen á las inmediaciones de las murallas del fuerte, estrechandole del modo mas vigoroso, cortandole toda comunicacion con la fuente que antes les proveia de agua: las bizarras partidas que se emplearon en este servicio lo verificaron con una decision y atrevimiento digno de todo elogio, y el enemigo se vió privado de poderse asomar á la muralla sin riesgo inminente: aprovechando esta ventaja, mandé establecer en los puntos mas accesibles de la muralla del fuerte, y á cubierto de sus fuegos, algunos destacamentos considerables: se reunió cantidad de escalas proporcionadas, y los útiles necesarios para intentar un golpe de mano; pero habiendo querido dar primero los pasos oportunos para economizar la sangre del soldado, intimé segunda vez la rendicion al gobernador del castillo. Este convenia en rendirse con la condicion de que se le conduxese á Francia con su guarnicion; pero habiendo rehusado concedérsela, y amenazándole con un asalto, convino en capitular; y no contribuyó poco al logro de este feliz resultado el tino é inteligencia con que el teniente coronel, y mi ayudante de campo D. José Maria Reyna, que comisioné para parlamentar con dicho gefe, supo inclinarle á este partido, que nos ha sido mucho mas ventajoso.

„En el término de 24 horas se habia construido una bateria para 6 piezas en la altura de la loma de la Cimera, cuya construccion dirigida por el comandante general de ingenieros el

mariscal de campo D. Manuel Zepino, fué executada con tan infatigable actividad por los zapadores del ejército (y algunos trabajadores paisanos), como fueron subidas á ella con rapidez las 6 piezas de artillería que colocó en la misma el coronel mayor general de esta arma D. Matías Ferraz, perfectamente ayudado por el teniente coronel del propio cuerpo D. José Saravia, y el sargento mayor D. Bartolomé Gutiérrez y demas oficiales subalternos: á las ocho horas de empezada la batería hacian fuego la piezas situadas en ella, y el acierto de su direccion, á mas de haber causado bastante daño al enemigo le impuso sobrado respeto.

„No puedo menos de recomendar al general en jefe de los ejércitos nacionales el celo, valor y actividad que en esta ocasion ha manifestado el brigadier D. José Latorre, comandante de la primera brigada de infantería, que se empleó en este sitio: el del jefe de estado mayor interino del ejército el coronel D. Miguel de Desmaissieres, que apenas ha descansado un momento durante los tres dias del sitio: la buena conducta militar de los oficiales de estado mayor que se hallaron á sus órdenes, y la de los jefes y oficiales de los cuerpos de infantería y caballería que compusieron la division sitiadora; como tambien el mérito que contraxeron mis ayudantes de campo los tenientes coroneles D. José Ruiz, D. José María Reyna, D. Víctor Viñadez y el teniente D. Benito Diaz y mi secretario de campaña el sargento mayor D. José Serfate y Salazar, los cuales llevaban mis órdenes repetidas veces hasta los pies de los muros enemigos, sufriendo con desprecio muy respetable fuego: el enemigo ha hecho un vivísimo fuego de cañon y fusil durante los tres dias de sitio; pero la pérdida que nos ha ocasionado ha sido muy poco considerable. El momento de su entrega lo ha sido de visible disgusto para la bizarra tropa de este ejército, que habia consentido tomarle por asalto; y solo se consuela con la esperanza de faltar aun algunas plazas que reconquistar. He guarnecido con una corta guarnicion el fuerte de Pancorvo, y le proveeré inmediatamente de algunos víveres y agua; pero no dispondré se hagan en él las obras que necesita indispensablemente hasta que V. S. me comunique las intenciones del general en jefe de los ejércitos nacionales, relativas á la demolicion ó conservacion de este punto.

„Espero se sirva V. S. elevar este parte al conocimiento de dicho señor superior jefe. — Dios guarde á V. S. muchos años. Santa Maria de Cuyo 1.º de julio de 1813. — *El conde*

del Abisbal.—Sr. D. Luis Wimpffen.—Es copia.—*Wimpffen.*?

Capitulacion del fuerte de Santa Engracia de Pancorvo.

D. José Maria de Reyna, teniente coronel del cuerpo de artilleria nacional, mayor de brigada de su arma en el ejército de Andalucía, y ayudante de campo del Exmô. sr. conde del Abisbal, capitán general de los reynos de Sevilla y Córdoba, y general en jefe del ejército de reserva de Andalucía, plenamente autorizado por S. E.; y D. Alexandro de Ceva, teniente del regimiento 31 de infanteria ligera al servicio de S. M. el emperador de los franceses, y empleado en la guarnicion del fuerte de Santa Engracia de Pancorvo con plenos poderes de su gobernador Don Carlos Augusto Durand, caballero de la legion de honor, y teniente coronel del regimiento 55 de infanteria de linea, hemos convenido en los articulos siguientes:

Art. 1.º Las tropas españolas ocuparán el fuerte de Santa Engracia de Pancorvo en el dia y hora que á continuacion se expresará.

2.º La guarnicion quedará prisionera de guerra con todos los honores militares.

3.º Los señores gefes y oficiales conservarán sus espadas, caballos y equipages, como asimismo los sargentos y soldados sus efectos, debiéndoseles facilitar bagages para su conduccion.

4.º La guarnicion será cangada en el primer cange que se verifique, y al efecto se alejará lo menos posible.

5.º El sr. comandante de artilleria del fuerte hará entrega formal al oficial de artilleria que designe el Exmô. sr. general en jefe, de la artilleria municiones y efectos de guerra que se hallen en el fuerte.

6.º El guarda-almacen del fuerte encargará al comisario español que se nombre al efecto los almacenes de boca que existan en él.

7.º El Exmô. sr. conde del Abisbal, y el sr. gobernador del fuerte ratificarán esta capitulacion mañana 1.º de julio á las 7 de su mañana; y una hora despues la puerta principal del fuerte será ocupada por un destacamento de tropas españolas: á las 10 la guarnicion saldrá del fuerte; y despues de haber rendido las armas pasará á alojarse al fuerte ó á la villa de Pancorvo, segun plazca al sr. gobernador, hasta el 2 de julio, que saldrá para su destino. La generosidad española sale garante del cumplimiento de este tratado.—Fecho en Santa Maria de Riva-

1212.

redonda á 30 de junio de 1813.—*José Maria de Reyna*, teniente coronel de artillería, y ayudante de campo de S. E.—*Alexandro de Ceva*, teniente del 31 de infantería ligera.—Ratificado por mí el 1.º de julio de 1813, á las 7 de su mañana.—El conde del Abisbal.—Ratificado por mi gobernador del fuerte.—*Durand*.—Es copia.—*Wimpffen*.—Es copia.

Estado mayor.—Cuarto ejército.—Primera division de infantería.

Estado de los muertos, heridos y contusos que ha tenido esta division en la batalla del 21 del corriente en los campos de Arñez inmediaciones de Vitoria.

Muertos: 1 capitan, 1 subalerno, 2 sargentos, 1 tambor, 5 cabos, 106 soldados, total 114. Heridos: 2 capitanes, 10 subalternos, sargentos, 2 tambores, 16 cabos, 437 soldados, total 461. Contusos: 1 capitan, 3 subalternos, 1 cabo, 3 soldados, total 8.

Nota. Ha sido herido en la batalla el brigadier comandante general de la division D. Pablo Morillo, y su ayudante de campo D. Leon Ortega: los oficiales muertos son: el capitan de la Union D. Estanislao Gautier, el teniente de Leon D. Castó Balcato; el de la Victoria D. Manuel Paez, y el subteniente del propio cuerpo D. Matias Rodríguez. Los heridos, el capitan del regimiento de la Legion D. Juan de la Cruz Checa, y el del segundo de Jaén D. Joaquin Benítez; el teniente del regimiento de Leon D. Francisco Doña; el de la Union D. Manuel Fernandez, y el de la Legion D. Gaspar Fortaura; el subteniente del regimiento de Leon D. Anselmo Firña; los de la Legion D. Ramon Zaldivar, D. José Gonzalez y D. Francisco Blanco: el de Doyle D. Miguel Carreras; el de la Victoria D. Miguel Garcia, y el de Jaen D. Joaquin Sanchez. Cuartel general de Cherri Aranaz 28 de junio de 1813.—gefe de estado mayor interino de la division, el capitan ayudante segundo *Manuel Bausá*.—V.º B.º—*Pablo Morillo*.—Es copia.—*Wimpffen*.—Es copia. [G. de la R.]

MEXICO 22 DE NOVIEMBRE.

Concluyen los partes remitidos á esta superioridad por el teniente de navio D. Manuel Gonzalez de la Vega. (Vese la gaceta anterior)

3.º „Exmô. sr.—Por mi adjunto parte se enterará V. E. del detall de la accion del 17, que sostenida valerosamente por esta

benemérita division, produjo el terror de los facciosos y su retirada en dispersion; pero se sabe que los cabecillas Rincon, Lozano y otros han ido á Misantla, y que el indio Olarte y sargento Bermudez permanecen en la Mesa Grande reunidos.

Tengo la satisfaccion de participar á V. E. que á mi primer aviso, se han reunido para operar de acuerdo, los valientes patriotas de Zucapoaxtla y Teusitlan, y ya tengo dadas mis órdenes para que combinados todos con una expedicion de lanchas, que operarán en el rio de Tecoluta, se batan las reuniones que haiga hasta su total exterminio.

El comandante de armas de Papantla me dice con fecha 29, que se le presentan á indulto á centenares en aquel pueblo, y todo anuncia que la insurreccion de la costa va á terminar, y en cuanto me den lugar las operaciones atacaré al pueblo de Nautla, con lo que quedamos dueños de las barras y calas por donde únicamente podrian los enemigos recibir comunicacion con los de ultramar, ó proyectar su fuga. Pongo igualmente en la consideracion de V. E. que las guerrillas que tengo situadas á derecha y frente de este pueblo, en los de Tihuatlan y Tamapache, han tenido muchas ventajas sobre los pelotones de rebeldes que fugitivos y dispersos, se guarecen en los montes, con lo que se va logrando el desengaño universal.

Ha comenzado ya, sr. Exmô., el suspirado giro que habia estado absolutamente parado desde que empezó aqui la rebelion; se halla aqui actualmente un comboy de Papantla que retorna mañana: tengo noticia de que se dispone á baxar otro de Guauchinango, y en breves dias podré participar á V. E. que han salido los pueblos de la sierra de las privaciones en que se hallaban, aumentandose considerablemente los medios de subsistencia de las tropas.

Dios guarde á V. E. muchos años. Tuxpan 2 de octubre de 1813. = Exmô. sr. = *Manuel Gonzalez de la Vega*. = Exmô. sr. comandante general del ejército del sur.

Parte dado al sr. gobernador de Veracruz.

Comunico á V. S. en cumplimiento de mis deberes todo lo ocurrido desde el dia 27 aca, que es hasta donde alcanza mi último parte, para que no carezca V. S. del por menor de los sucesos de esta valiente division y de lo que pasa en este pueblo, pues que por la bondad de V. S. reuno el mando militar y civil.

La division que se halla en Papantla, segun los partes úl.

timos, que originales acompaño á V. S. no tiene en muchas leguas en contorno mas enemigos que una despreciable division de 40 hombres sin armas, que se halla situada en la margen del sur del rio de Tecoluta, y la que está en el punto llamado la Mesa Grande, tambien despreciable segun mis últimos espías venidos de aquel punto. Los oficios originales que cito á V. S. contienen al margen mis ideas sobre la materia, y espero solo para realizarlas que esté mas adelantada la fortificacion de aquel pueblo, en cuyo caso serán batidos á un mismo tiempo los dos pelotones.

Participo á V. S. que el cuerpo volante de la derecha, situado en Temapache, ha batido un grueso de rebeldes en el cerro del Cacalote, de cuyo punto los desalojó, é hizo 9 prisioneros con algunas mugeres, los que habiendo llegado aqui antier, he aplicado á las obras públicas. No ha estado ocioso tampoco el cuerpo volante situado en Tihuatlan, pues el 28 del pasado hizo una correria por las rancherías de Teallo, de donde logró dispersar una gavilla pequeña de rebeldes, fugitivos de Papantla, habiendo cogido dos indias, las que han declarada el parage donde se halla una reunion con el coronel Aldana, que dicen que tiene municiones y viveres que lleva para Papantla, de cuyas resultas he hecho salir al ayudante D. Pedro Roxas para que bata y persiga al tal Aldana, trayendome todo lo que pueda cojerle.

El jueves 30 del pasado entró en este pueblo un convoy del de Papantla, con semillas, frutas y jabon, y ha vuelto á salir hoy con efectos y municiones para la division á saber: 8.000 cartuchos de fusil, 659 piedras de chispa, un caxon de pólvora á granel, 100 tiros de cañon de á 1, 53 de á 3, cuerdamecha y estopines correspondientes, y 110 pares de zapatos.

Es cuanto ocurre que decir á V. S. digno de su atencion y conocimiento.

Dios guarde á V. S. muchos años. Tuxpan octubre 3 de 1813.—*Manuel Gonzalez de la Vega.*—Sr. gobernador de Veracruz.”

Todo lo que elevo á la consideracion de V. E. para su superior conocimiento, aprovechandome de la via de Huexutla y Tulancingo, por donde con seguridad pueden llegar á V. E. estas noticias.

Dios guarde á V. E. muchos años. Tuxpan octubre 25 de 1813.—Exmô. sr.—*Manuel Gonzalez de la Vega.*—Exmô. sr. D. Felix Maria Calleja, virey de este reyno de nueva España.
En la imprenta de D. Juan Bautista de Arizpe.